
2021 年 2 月 ，中 央 全 面 依 法 治 国 委 员

会印发《关于党政主要负责人履行推进法

治 建 设 第 一 责 任 人 职 责 情 况 列 入 年 终 述

职 内 容 工 作 的 意 见》，强 调 县 级 以 上 地 方

党 委 和 政 府 的 主 要 负 责 人 年 终 述 职 要 进

行述法。

目前，各地区按照中央依法治国办部

署 要 求 ，扎 实 推 进 述 法 工 作 ，积 极 开 展 有

益探索。

述法工作“见人见事”，
对述法对象进行全方位法
治“检查”

“我多次在一审、二审法院出庭应诉，

依 法 行 政 的 意 识 进 一 步 增 强 ，2021 年 ，我

局行政负责人出庭应诉率 100%。”

1 月 12 日，在上海市金山区会议中心

二楼大会场，一场区委常委会述法专题会

正在进行。作为专题述法的 3 名部门“一

把 手 ”之 一 的 金 山 区 市 场 监 管 局 党 组 书

记 、局 长 陈 坚 在 会 上 晒 出 了 一 年 的“ 法 治

成绩单”。

“ 党 政 主 要 负 责 人 述 法 不 能 只 是 念

稿 ，必 须 脱 稿 汇 报 部 分 具 体 工 作 。”这 是

金 山 区 专 题 述 法 的 硬 规 矩 。 上 海 市 委 依

法 治 市 办 副 主 任 ，市 司 法 局 党 委 书 记 、局

长 陆 卫 东 表 示 ，述 法 工 作 就 是 要“ 真 刀 真

枪 ”“见 人 见 事 ”，重 在 在 述 法 过 程 中 发 现

问 题 、解 决 问 题 ，让 述 法 的 党 政 主 要 负 责

人 把 自 己“ 摆 进 去 ”，对 述 法 的 对 象 进 行

全方位的法治“检查”。

规 范 流 程 、明 确 形 式 ，述 法 现 场 还 要

“红脸”“出汗”。

“在打造法治化营商环境上有哪些做

法 ？ 怎 样 提 高 法 治 建 设 满 意 度 ？ 如 何 避

免履行合同不及时、不到位引发的民事纠

纷……”

1 月 24 日上午，在江苏省邳州市委全

面依法治市委员会述法专题会场，4 名乡

镇 和 职 能 部 门“一 把 手 ”接 受 质 询 、测 评 ，

现场作答不遮不掩。

“以第一人称进行述法，加上质询、点

评 、考 评 等 环 节 ，从 机 制 上 倒 逼 各 部 门 提

高运用法治思维和法治方式深化改革、推

动发展、化解矛盾、维护稳定的能力，是压

实 领 导 干 部 法 治 责 任 的 有 力 举 措 。”参 加

此次述法的邳州市人社局党组书记、局长

曹 祥 青 表 示 ，下 一 步 ，该 局 将 进 一 步 强 化

法治意识，在保障民生服务发展上更加主

动作为。

在 河 北 ，每 年 年 底 前 ，市 、县 、乡 党 委

政 府 主 要 负 责 人 要 向 上 一 级 党 委 全 面 依

法治省（市、县）委员会进行述法报告，省、

市、县三级党委政府工作部门主要负责人

要 向 同 级 党 委 或 党 委 全 面 依 法 治 省（市 、

县）委 员 会 进 行 述 法 报 告 ，形 成 了 全 省 各

级 党 政 主 要 负 责 人 年 度 述 法 报 告 的 制 度

机制。

“通过年度述法报告，将法治建设‘成

绩单’摆一摆、晒一晒，有效促进了各级领

导 干 部 抓 法 治 的 行 动 自 觉 。”河 北 省 邯 郸

市委书记、市委全面依法治市委员会主任

张维亮表示，通过年终述法进一步认识到

推 行 党 政 主 要 负 责 人 法 治 建 设 责 任 制 的

重要意义，一定要发挥尊法学法守法用法

的“头 雁 效 应 ”，在 法 治 之 下 想 问 题 、作 决

策、办事情。

以述法推动监督，推进
“关键少数”带头尊法学法
守法用法

“ 近 年 来 ，全 国 各 地 报 道 了 一 些 货 运

车 辆 超 限 超 载 造 成 严 重 交 通 事 故 的 案

例。针对货运超载超限情况，交通运输局

采 取 了 哪 些 治 理 措 施 ？”去 年 12 月 20 日 ，

安 徽 省 淮 南 市 领 导 干 部 述 法 专 题 评 议 会

以在线网络直播的方式召开，专家向述法

干部在线“问政”。

“ 淮 南 市 是 能 源 城 ，治 理 超 限 超 载 是

一项重要工作。近年来，我们加大了对货

运 超 载 超 限 的 治 理 ，加 大 执 法 处 罚 力 度 、

加强进企业的宣传，同时运用人脸识别等

技 术 提 升 查 处 力 度 ，有 效 遏 制 了 超 限 超

载 。”淮 南 市 交 通 运 输 局 局 长 李 辉 实 时

回应。

经过评议，由法治监督员、“两代表一

委 员 ”等 10 余 人 组 成 的 评 议 团 给 李 辉 打

出了 93 分的成绩。

“这一成绩将在市直和县区党政主要

负责人范围内进行排名，述法考核结果将

作为衡量领导干部工作实绩、作用发挥的

重要依据。”淮南市委副书记、市委全面依

法治市委员会副主任汪谦慎介绍，坚持考

用 结 合 ，运 用 考 核 杠 杆 实 现 述 法 效 果 最

大化。

述法不是“一述了之”，还要实现责任

倒逼。

“针对述法中暴露出的职责履行不到

位 、不 充 分 的 现 象 ，运 用 指 引 、提 醒 、警 示

三个工作清单予以督促整改，增强述法结

果的刚性。”安徽省委依法治省办副主任，

省 司 法 厅 党 委 书 记 、厅 长 姜 明 表 示 ，建 立

过 程 管 理 、情 况 通 报 、整 改 督 办 等 运 行 机

制 ，改 进 到 位 的 予 以 销 号 ，逾 期 不 达 标 的

进行提醒直至警示给予追责问责，以述法

推动监督，推进“关键少数”带头尊法学法

守法用法。

在结果运用上，山西、上海、青海等地

将述法纳入年度法治考核，内蒙古推动提

高法治考核分值比重，广东则对法治考核

名次靠后地市的主要负责同志进行约谈。

“ 要 做 好 年 终 述 法 后 半 篇 文 章 ，加 强

对述法中暴露出的短板不足的跟进整改，

从 源 头 、过 程 和 结 果 等 方 面 多 重 发 力 ，不

断 强 化 述 法 的 考 核 属 性 。”中 央 依 法 治 国

办法治督察局有关负责人表示。

述法效果转化为工作
成果，提升基层治理效能

农民集中搬进小区楼房，也能拥有自

家的“半分菜园”。在上海市金山区漕泾镇

海 涯 村 ，居 住 在 老 年 公 寓 和 复 式 房 的 384
户村民，每天可以扛起锄头去耕种自家的

菜园子。

“ 这 是 海 涯 村 为 居 民 开 辟 的 专 属 菜

园。”漕泾镇海涯村党总支书记、村委会主

任汤建强介绍，菜园的设置得到了村民叫

好 ，但 时 间 一 长 也 出 现 了 问 题 ：有 的 村 民

在 田 头 安 放 水 缸 、塑 料 或 铁 桶 储 水 ，有 的

乱堆垃圾，带来了一定安全隐患。针对这

一 情 况 ，海 涯 村 以 修 订 村 规 民 约 为 抓 手 ，

形成了《菜园公约》，明确了哪些行为不可

为 ，并 设 立 奖 惩 措 施 ，从 而 解 决 了 菜 园 管

理中的难点。

海涯村形成“半分菜园”管理细则，有

效解决菜园管理难的实践，正是上海市金

山区年终述法效果的体现。 2018 年 7 月，

漕 泾 镇 主 要 负 责 人 在 第 五 十 八 次 区 委 常

委 会 会 议 上 向 区 委 常 委 会 作 专 题 述 法 报

告 ，述 法 后 得 到 明 确 反 馈 ，“发 动 群 众 、汇

聚 民 智 ，通 过 村 规 民 约 寻 找 治 理 之 道 、固

化 治 理 成 果 ”是 其 中 的 一 条 。 据 此 ，漕 泾

镇 以 有 效 释 放 自 治 规 范 的 治 理 效 能 为 切

入 口 ，坚 持 法 治 与 自 治 相 结 合 ，持 续 推 动

村规民约（居民公约）修订工作，从而推进

基层治理规范化精细化法治化。

“ 有 事 来 评 议 ，没 事 来 坐 坐 。”位 于 江

苏 省 常 州 市 武 进 区 的 牛 塘 镇 丫 河 村 民 居

粉墙黛瓦，这里不仅有江南水乡的美景风

情，也有“援法议事堂”的平等协商。

“ 以 诚 待 人 、以 德 育 人 、以 情 动 人 、以

法 服 人 ”，走 进 丫 河 村“ 援 法 议 事 堂 ”，16
字 的 议 事 宗 旨 十 分 醒 目 ，里 面 摆 放 着 古

朴 的 八 仙 桌 和 长 条 凳 ，让 人 感 到 很 温

馨 。 丫 河 村 党 总 支 书 记 张 伟 东 说 ：“ 村 民

们 常 在 这 里 聊 家 常 、话 村 务 、议 事 评 事 ，

‘ 援 法 议 事 堂 ’成 为 听 民 声 、纳 民 智 、解 民

忧的新阵地。”

“ 面 对 基 层 社 会 治 理 的 新 情 况 新 问

题 ，把 法 治 思 维 和 法 治 方 式 挺 在 前 面 ，我

们 的 工 作 才 能 更 有 底 气 。”在 牛 塘 镇 党 委

班子年度专题述法会上，镇党委书记杨志

明 在 总 结 推 广“ 援 法 议 事 ”经 验 时 深 有 感

触，通过召集小区居民代表、老党员、驻村

律 师 等 参 与 议 事 ，从 德 、法 两 个 层 面 释 法

说 理 ，运 用 法 治 思 维 和 法 治 方 式 ，引 导 村

民依法办事，取得明显效果。

“ 领 导 干 部 尊 法 学 法 守 法 用 法 的‘ 头

雁 效 应 ’越 突 出 ，群 众 法 治 获 得 感 就 越 强

烈 。”中 央 依 法 治 国 办 法 治 督 察 局 有 关 负

责 人 表 示 ，要 进 一 步 提 升 述 法 的 影 响 力 ，

切实将述法效果转化为工作成果，充分展

现 法 治 对 经 济 社 会 发 展 的 推 动 作 用 和 保

障功能。

上图：贵州省黔东南苗族侗族自治州干

部主动深入党员及群众代表家中为述职收

集意见建议。 刘进银摄

下图：内蒙古自治区呼伦贝尔市干部进

行宪法宣誓。 韩颖群摄
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各地积极贯彻中央全面依法治国委员会要求，扎实推进年终述法工作——

用好年终述法 推进法治建设
本报记者 魏哲哲 巨云鹏

前不久，一对在外地工作近

30 年 的 夫 妻 ，发 现 公 司 从 未 给

他 们 缴 过 社 保 ，还 否 认 劳 动 关

系 。 无 奈 之 下 ，他 们 将 公 司 诉

至 法 院 ，并 申 请 法 律 援 助 。 当

地 法 援 中 心 依 法 快 速 为 其 办 理

手 续 ，法 援 律 师 多 方 奔 走 搜 集

证据，最终为他们讨回了公道。

小事连着民生，民生连着民

心 。 为 劳 动 者 讨 回 被 拖 欠 的 薪

资 ，帮 助 群 众 找 回 失 窃 的 电 动

车 ，向 符 合 司 法 救 助 条 件 的 申

请 执 行 人 发 放 司 法 救 助 金 ……

解 决 了 群 众 的 难 题 ，也 就 解 开

了群众心结，赢得了群众的心，

法 治 暖 流 就 会 源 源 不 断 地 在 群

众心间传递。

从 立 法 领 域 健 全 立 法 征 求

公 众 意 见 机 制 ，使 每 一 项 立 法

符合宪法精神、反映人民意愿、

得 到 人 民 拥 护 ，到 执 法 领 域 加

大食品药品、生态环境、公共交

通 、安 全 生 产 等 关 系 群 众 切 身

利 益 的 重 点 领 域 执 法 力 度 ，依

法 惩 治 各 类 违 法 行 为 ，再 到 司

法 领 域 坚 定 守 好 公 平 正 义 的 最

后一道防线，发挥保护合法、制

裁违法、定分止争的作用，努力

让 人 民 群 众 在 每 一 起 案 件 中 感

受 到 公 平 正 义 ，保 障 人 民 权 益

贯 穿 法 治 建 设 全 过 程 各 方 面 ，

生 动 体 现 了 以 人 民 为 中 心 的 发

展思想。

为 了 提 高 为 民 办 实 事 的 成

效 ，全 国 政 法 队 伍 教 育 整 顿 期

间，政法机关扎实开展“我为群

众 办 实 事 ”和“ 我 为 基 层 解 难

题”实践活动，中央政法机关推

出重点项目 222 项，各级政法机

关 出 台 为 群 众 办 实 事 项 目 11.3
万 余 项 ，解 决 群 众 急 难 愁 盼 问

题 326 万余件，人民群众对此高

度 评 价 ，执 法 司 法 公 信 力 得 到

有力提升。

当 前 ，人 民 群 众 对 民 主 、法

治、公平、正义、安全、环境等方

面 的 要 求 日 益 增 长 ，法 治 建 设

任 重 道 远 。 我 们 要 从 群 众 的

“唠嗑话”“吐槽语”中发现群众

反映强烈的难点、堵点、痛点问

题 ，积 极 回 应 、不 断 满 足 人 民 群 众 的 新 要 求 新 期 待 。 比

如 ，加 大 民 生 领 域 执 法 司 法 保 障 力 度 ，准 确 贯 彻 实 施 民

法 典 ，努 力 提 供 多 样 化 、多 层 次 、多 方 面 的 执 法 司 法 产

品 。 深 化 涉 诉 信 访 改 革 ，充 分 运 用 大 数 据 提 升 工 作 水

平 ，依 法 妥 善 化 解 涉 诉 信 访 案 件 。 畅 通 诉 讼 服 务“ 最 后

一公里”，让人民群众享受智慧法院带来的“数字红利”，

不断推出适老诉讼服务举措等。

法律的权威来自人民的内心拥护和真诚信仰。只有

持之以恒地解民忧、纾民怨、惠民生，让法治阳光温暖群

众 心 田 ，才 能 使 法 治 成 为 全 社 会 的 普 遍 共 识 和 行 为 自

觉，不断增强人民群众的获得感、幸福感、安全感。
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■■以案说法以案说法R

【案情】曾某某在一家公司工作。 2019 年 6 月 26 日，

曾某某提出辞职，填写了公司制作的《离职申请表》，并明

确填写离职时间为 7 月 25 日。 2019 年 6 月 27 日，公司有

关部门负责人在审批栏签署同意。7 月 2 日，曾某某因个

人原因，想对辞职申请提出反悔，要求撤销离职单。公司

向曾某某回复称“由于你已签发离职单且离职流程已经

总部审批，现离职无法更改”。

其后，曾某某申请仲裁要求撤销该离职单，继续履行

劳动合同，仲裁委驳回曾某某请求。曾某某不服裁决 ,遂
向法院提起诉讼。

法 院 经 审 理 认 为 ，从 曾 某 某 填 写 的 离 职 申 请 表 看 ，

2019 年 6 月 26 日提出辞职申请并明确 7 月 25 日离职，属

于劳动合同法规定的劳动者提前三十日或三日单方预告

解除的方式，无需用人单位作出是否同意的意思表示，解

除的意思一经到达对方即发生法律效力。因此，7 月 2 日

曾某某发出撤回或撤销离职申请的意思，不发生撤回的

后果。法院判决驳回曾某某诉讼请求。

【说法】此案争议的焦点是辞职能否撤销。依据《中

华人民共和国劳动合同法》第三十七条规定，劳动者提前

三 十 日 以 书 面 形 式 通 知 用 人 单 位 ，可 以 解 除 劳 动 合 同 。

劳动者在试用期内提前三日通知用人单位，可以解除劳

动合同。

法院认为，该条规定的劳动者提前三十日或三日单

方预告解除的方式，属于法律上的“形成权”，即劳动者解

除的意思一经到达对方即发生法律效力，无需对方当事

人表示同意。从离职申请表载明的时间看，曾某某 2019
年 6 月 26 日单方作出预告解除的意思后，解除意思已于 6
月 27 日到达公司。2019 年 7 月 2 日曾某某最早发出撤回

或撤销离职申请的意思，而此时，曾某某辞职的意思已经

发生效力，即曾某某的辞职已然生效。这时再提出撤回

辞职申请，已经超过撤回解除意思表示的时间，不发生撤

回的后果，也不得对单方意思表示进行撤销。法官提示，

辞职要慎重。如果提出辞职后又想撤回该申请，应在辞

职的意思到达公司前及时撤回。

提出辞职但尚未离职，

能反悔吗？
本报记者 金 歆
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冬日的澜沧江糯扎渡库区碧绿静谧，倒

映着蓝天白云。两岸青山苍翠，乘舟如在画

中游……

再到糯扎渡，云南省普洱市人民检察院

检 察 委 员 会 专 职 委 员 、公 益 诉 讼 带 头 人 李

铁 心 中 欣 慰 又 感 慨 ，她 想 起 清 理 网 箱 养 鱼

行动中的日日夜夜。这场行动历时 3 年多，

拆 除 非 法 网 箱 1.3 万 亩 。 直 到 去 年 8 月 份 ，

曾经的养殖区水不再脏不再臭。

普洱市地处云南“动植物王国”中心地

带，拥有两个国家级自然保护区。 2015 年 9
月 ，普 洱 市 检 察 机 关 被 确 定 为 全 国 首 批 公

益诉讼试点。普洱市人民检察院检察长李

世清说，公益诉讼尤其是“绿色检察”（环境

保护类公益诉讼），是该院突出的工作。

李铁回忆，2015 年试点之初，普洱检察

机 关 对 公 益 诉 讼 还 是“ 一 片 茫 然 ”，负 责 试

点工作的民事行政检察处只有 3 名女干警，

全 市 有 办 案 力 量 的 县 区 检 察 院 只 有 两 个 。

为 了 将 这 项 重 要 工 作 做 好 ，市 检 察 院 把 公

益 诉 讼 作 为“ 一 把 手 工 程 ”，将 10 个 县 区 院

划 分 为 3 个 片 区 ，由 业 务 骨 干 指 导 ，形 成 上

下 一 体 化 的 办 案 机 制 ；同 时 抽 调 全 市 业 务

骨干组成巡回办案组，下沉一线重点突破，

并以小专项活动激活全局。澜沧拉祜族自

治县依托巡回检察室开展了景迈山综合整

治 与 历 史 文 化 遗 产 保 护 公 益 诉 讼 专 项 行

动，为景迈山申请世界文化遗产保驾护航。

2015 年 3 月，景谷矿冶有限公司选冶厂

管 道 断 裂 ，致 使 硫 酸 铜 料 液 通 过 排 洪 道 泄

漏 ，导 致 部 分 农 田 和 菜 地 被 污 染 和 河 道 污

染 。 公 益 诉 讼 过 程 中 ，普 洱 市 人 民 检 察 院

与 景 谷 公 司 达 成 调 解 协 议 ，由 公 司 赔 偿 生

态环境损害修复费用 80 多万元至政府公共

账户；公司支付司法鉴定费 40 万元。

“本案将鉴定费纳入诉讼请求的做法，

可 实 现 司 法 救 济 成 本 和 救 济 效 益 的 统 一 ，

同 时 对 侵 害 人 形 成 惩 戒 ，有 助 于 民 事 公 益

诉讼目的实现。”李铁说。

试点以来，普洱全市检察机关共立案公

益 诉 讼 案 件 4100 多 件 ，其 中 行 政 机 关 接 受

检察建议并整改到位率 94%以上，提起公益

诉讼案件 222 件，无一败诉。

“ 绿 色 检 察 ”不 是“ 独 角 戏 ”，普 洱 市 检

察机关与法院、自然资源、水务、生态环境、

林草、市场监管等部门建立工作协作机制，

在 全 市 设 立 10 个 自 然 保 护 区 巡 回 检 察 室 ，

促 成 职 能 部 门 出 台《普 洱 市 河 道 采 砂 管 理

条例》，建立“河（湖）长 +检察长”“林长 +检

察 长 ”以 及 和 市 消 防 支 队 的 检 消 协 作 机

制 。 普 洱 市 委 、市 人 大 常 委 会 、市 政 府 ，分

别出台了支持检察机关公益诉讼的文件措

施。与市纪委、监委协作配合，邀请其派出

“ 观 察 员 ”监 督 检 察 建 议 的 办 理 落 实 ，让 检

察建议“长牙齿”。

“以前一些行政机关对检察建议比较抵

触 ，但 几 年 下 来 ，他 们 越 来 越 接 受 甚 至 欢

迎，”李铁说，“这项工作很好体现了检察机

关双赢多赢共赢的工作理念。”李世清说，下

一步检察机关还要多参与生态环境综合治

理，探索生物多样性保护，用“绿色检察”去

开拓边疆法治和生态治理的现代化道路。

云南普洱：

“绿色检察”彰显公益诉讼力量
本报记者 徐元锋
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